
 [Lettre ouverte] Ras-le-bol des déchets sauvages : introduisez une 
 consigne efficace sur les canettes et bouteilles en plastique 

 Les  canettes  et  bouteilles  en  plastiques  continuent  d’envahir  la  Belgique.  À 
 l’approche  des  élections,  des  organisations  environnementales,  de  consommateurs, 
 agricoles  et  de  lutte  contre  la  pauvreté  réclament  l’introduction  d’une  consigne 
 efficace aux gouvernements régionaux. 

 Madame la Ministre Céline Tellier, Mesdames et Messieurs les ministres du gouvernement wallon, 
 Madame la Ministre Zuhal Demir, Mesdames et Messieurs les Ministres du Gouvernement flamand, 
 Monsieur le Ministre Alain Maron, Mesdames et Messieurs les Ministres du gouvernement bruxellois, 

 Le  printemps  pointe  le  bout  de  son  nez,  les  parterres  fleurissent  …  et  les  déchets  sauvages 
 aussi  !  354  tonnes  de  déchets  ramassés  rien  qu’en  Wallonie  cette  année  lors  du  Grand 
 Nettoyage.  La  situation  n’est  pas  meilleure  en  Flandre.  Il  semble  que  les  promesses  d’une 
 Belgique plus propre faites par vos gouvernements ne seront pas tenues d’ici aux élections. 

 Dressons le bilan, qu’est-ce que les gouvernements ont fait en 5 ans ? 
 Des  objectifs  de  réduction  des  déchets  sauvages  de  20%  ont  été  fixés  dans  les  Régions. 
 Objectifs  non  atteints.  Cela  malgré  de  nombreux  projets  pilotes  sur  la  prime  de  retour  en 
 Wallonie  et  à  Bruxelles,  sur  la  consigne  “numérique”  en  Flandre.  Sans  oublier  les  grands 
 nettoyages  annuels  organisés  et  financés  par  Be  WaPP  et  Mooimakers,  et  Le  Click  de  Fost 
 Plus. De beaux projets mais qui ne résolvent en rien le problème de fond. 
 Est-ce  que  l’industrie  belge  prend  la  mesure  du  problème  des  déchets  sauvages  ou 
 espèrent-elle que les déchets sauvages disparaissent comme par magie ? 

 La consigne, une arme qui fait mouche chez nos voisins 
 La  Lettonie,  la  Lituanie  et  la  Slovaquie  sont  quelques-uns  des  pays  européens  où 
 l'introduction  de  la  consigne  classique  avec  collecte  au  point  de  vente  fonctionne.  Dans  ces 
 pays,  presque  aucune  canettes  ni  bouteilles  en  plastique  consignées  ne  se  retrouvent  dans 
 l'environnement.  Alors,  plutôt  que  d’investir  des  sommes  folles  pour  réinventer  la  roue, 
 pourquoi  ne  pas  s’inspirer  des  exemples  de  nos  voisins  européens  et  les  adapter  à  notre 
 pays ? 

 Ces  derniers  mois,  une  lueur  d’espoir  semblait  se  profiler.  Il  semblait  que  vos  ministres  de 
 l’environnement  régionaux  étaient  enfin  d’accord  sur  le  principe  d’une  consigne.  D’une  part, 
 la  Ministre  flamande  de  l’environnement  Zuhal  Demir  déclarait  que  “  la  consigne  est 
 inévitable  ”.  D’autre  part,  la  Ministre  wallonne  de  l’environnement,  Céline  Tellier  indiquait 
 récemment  que  “Nous  ne  sommes  donc  plus  qu’à  quelques  mètres  de  la  ligne  d’arrivée”  et 
 le  Ministre  bruxellois  de  l’environnement  se  prononçait  récemment  en  faveur  de  la  consigne 
 classique. Beaucoup de beaux discours, mais pour le moment pas de décision avérée. 
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 L’heure de tenir ses promesses 
 Le  temps  qu'il  vous  reste  pour  prendre  des  mesures  concrètes  est  limité  par  l'imminence  de 
 la  période  électorale.  Nous  vous  demandons  donc  instamment  de  décider,  avant  les 
 élections,  de  l’introduction  d’une  consigne  efficace  sur  les  canettes  et  bouteilles  en 
 plastique. 

 Pour  que  la  Belgique  sonne  enfin  le  glas  des  bouteilles  en  plastique  et  canettes  qui  jonchent 
 nos  rues,  tuent  nos  ruminants  et  polluent  nos  champs.  Cela  pour  l’ensemble  du  pays  et  d’ici 
 fin 2025, comme promis. 
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